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проектным институтом на Се
веро-Западе. И кафедру стро
ительной механики в ЧПИ он 
создал сам, разработав целое 
направление в науке. Опубли
ковал свыше 80 научных ста
тей, две монографии. Профес
сор Соломин — участник мно
гих международных конгрессов 
и конференций, эксперт СЭВ, 
член двух международных о р 
ганизаций. 

Коммунист с тридцатилетним 
стажем, В. И. Соломин изби
рался председателем профко
ма института, был п р о р е к т о р о м 

по научной работе. И — посту
пок редкий — отказался от ру-
ководящего поста: «Теряю на
учную форму...». Результатом 
его возвращения в науку ста
ла монография, удостоенная в 
1987 году Государственной 
премии СССР. 

Но меньше всего он похож 
на ученого-теоретика, замкну
того в своей области. «Очень 
коммуникабелен, глубоко ин
теллектуален, подлинно интел
лигентен!",— говорят о нем 
коллеги. И еще: «Человек со 
своим мнением». 

преподавания общественных 
дисциплин, прекратить привле
чение учащихся и студентов на 
сельскохозяйственные и дру
гие работы или делать это на 
основе заключения договора. 

Создание концепций воспи
тания на базе микрорайона; 
разработать полный цикл, вклю
чающий в себя все ступени, 
начиная с яслей до школы, а 
также спортивные сооружения, 
клубы и так далее. 

Улучшение качества инфор
мационного обеспечения мо
лодежи. 

Размер пенсии должен по
стоянно корректироваться в 
зависимости от уровня ин
фляции. При начислении пен
сий д о л ж н ы учитываться пояс
ные коэффициенты. 

Все эти проблемы после уг
лубленной их проработки не
обходимо вынести на обсуж
дение Верховного Совета или 
Съезда народных депутатов. 

Как работник системы Гос
образования СССР я намерен 
внести ряд предложений, на
правленных на улучшение ка
чества обучения в школах и 
подготовки специалистов с 
высшим образованием. Надо 
наладить оснащение вузов, 
школ и училищ новейшим обо
рудованием, дать им в о з м о ж 
ность иметь постоянные дело
вые контакты с передовыми 
зарубежными учебными заве
дениями: обмениваться препо
давателями, студентами, уча
щимися, учебниками и так да
лее. Надо продолжить начав
шийся процесс демократиза
ции системы образования. 

Чрезмерное отвлечение сил 
и средств в промышленность 
отрицательно сказывается на 
сельском хозяйстве. По дан
ным облстатуправления, уро
жайность зерновых в 1988 году 
в области составила 9,5 цент
нера с гектара. Собрано 1,6 
миллиона тонн зерна, что со
ставляет менее половины по
требности области. 

Количество к р у п н о г о рогато
го скота в колхозах и совхо
зах уменьшилось на 2,6 про
цента. При таких показателях 

трудно решить продовольствен
ную проблему. 

По объему промышленной 
п р о д у к ц и и Челябинская об
ласть занимает пятое место в 
республике, . п о производству 
черных металлов — первое ме
сто в СССР. А по капитальным 
вложениям в непроизводствен
ную сферу в расчете на од
н о г о человека мы находимся 

на 56-м месте в РСФСР. 
Это и все вышесказанное 

подтверждает мысль, что во 

Член Народного фронта за-
кончил рассказ о своем обще
стве неожиданно: 

— На выборах я призываю 
sac голосовать за профессора 
Соломина! 

— Разве он — неформал! — 
удивились в зале. 

— Нет, но он честный че-
ловек" 

На выборах делегатов XIX 
партийной конференции про
фессор ЧПИ Виталий Иванович 
Соломин неизменно набирал 
большинство голосов, были 
люди м о л о ж е , именитее, крас
норечивее, но он завоевывал 
аудиторию своей позицией, 
принципиальностью взглядов 
изумляющей всех откровеннос
тью суждений. 

Только один штрих. Несколь
ко лет подряд добивался он, 
чтобы студентов-первокурсни
ков не призывали в а р м и ю . На 
всех уровнях убеждал и дока
зывал: за два года службы 
они теряют все знания, обу
чение приходится начинать с 
нуля. И вот у ж е как делегат 
XIX партконференции Соло-

Предвыборная программа 

мин посылает записку об этом 
М. С. Горбачеву. Не получив 
ответа, пишет еще одну, на
стойчиво доказывая необходи
мость перемен. 

Решение принималось труд
но, ведь оно шло вразрез с 
общепринятым: интересы ар
мии п р е ж д е всего и любой 
ценой. Но в т о м , что сегодня 
студенты могут нормально, без 
двухгодичного перерыва учи
ться, есть заслуга и Виталия 
Ивановича Соломина. 

Истоки этого умения идти до 
конца, основательности во 
всем, что делает,— в большой 
крестьянской семье, где он 
вырос. Всего в ж и з н и добывал
ся сам, своими руками. Трид
цать пять лет работает в поли
техническом институте, прошел 
путь от доцента до проректо
ра, доктора технических наук, 
профессора с мировым име
нем. И д о р о г и всегда выби
рал нетрадиционные. Об ЭВМ 
еще только говорили в Челя
бинске, а он у ж е использовал 
ее в работе. Сегодня его ка
федра дисплеем связана с 

П р е ж д е всего необходимо 
сформулировать концепцию на
шей государственной политики. 
Целью этой политики д о л ж н о 
быть создание благоприятных 
условий для ж и з н и , деятель
ности, развития способностей 
людей. Производство д о л ж н о 
быть лишь средством для до
стижения этой цели. 

Несмотря на то, что лозунг: 
«Все для человека, все для 
блага человека» провозглашен 
давно и часто повторяется, де
ло сегодня обстоит совсем 
иначе. Это хорошо видно на 
п р и м е р е Челябинской области. 
Область имеет м о щ н у ю про
мышленность, в основном ме
таллургию и машиностроение, 
по производству п р о д у к ц и и на 
о д н о г о человека она занимает 
о д н о из первых мест в стра
не. Что же касается социаль
ных аспектов, то здесь мы зна
чительно отстаем. 

Предприятия области весьма 
слабо оснащены природоох
ранными объектами. В резуль
тате концентрация вредных ве
ществ в атмосфере постоянно 
составляет от нескольких еди
ниц до десятков П Д К . По дан
ным Челябинского облстатуп
равления, в прошлом году на 
наши головы выброшено 2,6 
миллиона тонн вредных ве
ществ. Это составило около 
750 килограммов на одного 
жителя, что в семь раз боль
ше, чем в среднем по РСФСР. 
С года/ли эти цифры растут, по 
этим причинам в области по
стоянно ухудшается не только 
качество воздуха, но питьевой 
воды и продуктов питания. 

В результате сократилась 
продолжительность ж и з н и . Се
годня м у ж ч и н ы в среднем ж и 
вут около 63 лет. Высока дет
ская смертность, особенно сре
ди новорожденных. Среди ж е н 
щин детородного возраста — 
55 процентов больны. М н о г и е 
показатели заболеваемости ж и 
телей Челябинска выше сред
них по РСФСР. Так, заболева
емость злокачественными но
вообразованиями выше на пять 
процентов, заболеваемость с 
временной утратой работоспо
с о б н о с т и — на десять. 

Все это создает повышен
ную нагрузку на местное здра
воохранение, а его ресурсы 
недостаточны. Областной бюд
жет здравоохранения таков, что 
на медицинское обслуживание 
одного жителя расходуется 
лишь 57 рублей в год. Если 
снова прибегнуть к сопостав
лению со средними показателя
ми по РСФСР, получим сле-
дующее: обеспеченность участ
ковыми врачами-терапевтами у 
нес ниже на 15 процентов, 
средним медицинским персо
н а л о м — на 36. Обеспеченность 
участковыми врачами состав
ляет 88 процентов, а врачами-
педиатрами в детских дошколь
ных учреждениях — 53 процен
та от нормативов. Более 70 про
центов родильных коек распо
ложены в неприспособленных 
помещениях. Мы испытываем 
все большие трудности в по
лучении лекарств не только в 
аптеках, но и в больницах. 
Вышеприведенные цифры от
носятся лишь к Челябинску. В 
целом по области они, надо 
полагать, не лучше. 

В д р у г о й сфере — культуры 
и досуга — также имеется зна
чительное отставание. По чис
лу мест на душу населения 
область занимает по клубным 
у ч р е ж д е н и я м — 60-е место (из 
73), а по числу мест в кино
театрах — 65-е в республике. 
Даже а областное центре нет 
к о н ц е р т н о г о зала, музеев, мо
лодежных центров, в непри
способленных помещениях ра
ботают музыкальное и худо
жественное училища, не хвата
ет спортивно-оздоровительных 
п о м е щ е н и й . В з а п у щ е н н о м со
стоянии парки и сады, их чис
ло недостаточно. 

Общеобразовательный у р о 
вень в области значительно 
ниже, чем по стране и респуб
лике. Так, лиц, имеющих выс-

На встречах с избирателями 
вопрос: 
— Не кажется ли вам, что в Верховном Совете должно 

быть тайное голосование? Это единственный способ избе 
жать того, что все опять будут дружно вскидывать р у к и . 

В. И. СОЛОМИН 
— Дело, на мой взгляд, не в том, каким будет голосова

ние. Нет же в СЭВ тайного голосования, но никому это не 
мешает отстаивать свои позиции. И на XIX партконферен
ции зачастую голосовали открыто. Сам не однажды подни
мал руку «против» — и никому не было страшно. Нужно, 
чтобы мы все перестали бояться высказывать свои истин
ные суждения, избавились от чувства страха, осторожно
сти, с которыми живем. Здесь никакие убеждения не по
могут, ведь еще живы поколения, которые помнят 37-й, 
53-й годы Они по себе знают, что к словам нужно отно
ситься осторожно Необходимо создание правового госу
дарства, н у ж н ы конкретные политические и юридические 
решения, показывающие, что перемены необратимы. 

Перестройка идет медленно, трудно. Но даже, если про
следить события от партконференции до сегодняшнего 
дня, то видна твердая и последовательная линия. Посмот
рите, насколько демократичней те же выборы народных 
депутатов по сравнению с выборами на партконференцию. 
Идет последовательный процесс. Да, скорость его нас не 
устраивает, недостаточно велика. Но альтернативы пере
стройке нет. 

ВОПРОС: 
— Вот вы все о глобальных проблемах говорите, но вы

двигаем-то вас мы, челябинцы. В городе ни мыла, ни сти
рального порошка нет, у нас в районе на верхние этажи 
не поступает вода... Что же, эти вопросы ты решать не 
собираетесь? 

В. И. СОЛОМИН: 
— Без преобразования политической системы, создания 

правового государства, я убежден, сегодня ни один вопрос 
решить нельзя Если одиннадцать депутатов от области 
будут дергать по вопросам поликлиник, канализации 
и т. д. —это не дело. Нельзя так мыслить. Еще вчера ведь 
так было: в Верховном Совете ничего не решаешь —так да
вай дергай на себя одеяло в своем городе, пользуясь поло
жением. Конечно же, мне небезразличны региональные 
проблемы, но в условиях, когда седьмая часть бюджета 
страны ничем не подкреплена, когда продолжают умень
шаться вложения в социальную сферу, не дело депутата 
Верховного Совета добывать для области мыло. И этим я 
заниматься не стал бы. Если бы удалось добиться оста
новки негативных процессов, считал бы, что работал не зря. 

шее образование в расчете на 
тысячу человек, у нас — 44, в 
РСФСР — 6 0 , в СССР — 5 6 . Нам 
не хватает школ, классы пере
полнены: 40 учащихся и более, 
занятия идут, как правило, в 
две-три смены. В сельских 
да и в некоторых городских 
школах не хватает учителей. 

Научно-технический потенци
ал области значительно ниже 
ее промышленного потенциа
ла. По числу научных работни
ков мы отстаем от среднерес
публиканского уровня в три 
раза, а от среднесоюзного — • 

два раза. Проблемы в соци
альной сфере в целом по 
стране приводят к увеличению 
количества правонарушений. 
Наши правоохранительные ор
ганы перестают справляться. 
Милиция слабо оснащена тех
нически, а наши законы несо
вершенны. Полагаю необходи
м ы м четко отделить исполни
тельную власть от законода
тельной, сделать суд действи
тельно независимым, ввести 
суд присяжных, разрешить под
следственному иметь адвока-
та, укрепить материальную ба
зу милиции. 

Одной из самых острых со
циальных проблем является 
жилищная. По обеспеченности 
жильем область стоит на 52-м 
месте в РСФСР. Годовой план 
по вводу жилья в области в 
1988 году не выполнен. Прог
рамма «Квартира» идет очень 
тяжело. В то же время удель
ный вес капитальных вложений 
в гражданское строительство 
е ж е г о д н о Снижается, за 1988 
г о д он снизился с 25 до 22 про
центов. 

В социальном плане слабо 
защищены у нас м о л о д ы е лю
ди и пенсионеры. Первооче
р е д н ы м и задачами здесь явля
ются меры социальной защиты 
молодых рабочих в условиях 
хозрасчета; совершенствование 
системы повышения квалифи
кации молодых рабочих, спе
циалистов, ученых, инженеров, 
преподавателей общественных 
дисциплин. Ликвидация налога 
за бездетность (он не решает 
демографической проблемы, 
является вмешательством в 
личную жизнь человека). Нуж
на государственная п о д д е р ж 
ка молодой семьи: банковский 
кредит, увеличение п р о д о л ж и 
тельности оплачиваемого от
пуска по уходу за р е б е н к о м 
до достижения р е б е н к о м трех 
лет, развитие сети детских до
школьных и школьных учреж
дений* Необходимо повышение 

качества образования; ввести 
заказ не специалиста, решить 
проблемы гуманизации обра-
зования, изменить концепции 

главу угла ставятся не интере
сы человека, а интересы про
изводства. Принося ежегодно 
государству около 18 миллиар
дов дохода, область получает 
в свой бюджет не более трех 
миллиардов рублей. 

Полагаю необходимым до
вести до сведения Верховного 
Совета, что промедление в ре
шении упомянутых выше про- ! 
блем м о ж е т катастрофически 
сказаться на положении жите
лей Челябинской области. Сле
дует подчеркнуть, что во мно
гих других областях РСФСР 
беды — те ж е , чтобы избавить
ся от них, необходимо изме
нить принцип работы Верхов
ного Совета СССР. При нем 
д о л ж н ы постоянно работать 
комиссии компетентных специ
алистов, вырабатывающих глу
боко обоснованные рекомен
дации. По всем важным воп
росам Верховный Совет дол
жен проводить открытые де
баты, а в случае необходимос-

ти — референдумы. Решения 
Верховного Совета д о л ж н ы ' 
иметь силу закона. Верховному 
Совету д о л ж н ы быть подотчет
ны все ведомства, включая 
КГБ, М В Д и Министерство обо
роны. Необходимо вынести эти 
вопросы на рассмотрение Съез 
да народных депутатов. 

В качестве срочной меры 
Верховному Совету СССР не
обходимо предложить изме
нить приоритеты в инвестици
онной политике — сократить 
промышленное строительство, 
пересмотреть дорогостоящие 
п р о г р а м м ы как гражданского, 
так и о б о р о н н о г о характера, в 
частности перевод, армии на 
профессиональный принцип, 
резко увеличить капвложения 
в социальную сферу: строи
тельство жилья и сопровожда
ющих его обьектов, природо
охранные мероприятия, обра
зование, медицинское обслу
живание, культуру. Капвложе
ния в сельском хозяйстве на
править п р е ж д е всего на стро
ительство коммуникаций: до
рог, водопровода, канализа
ции, тепло-, газо-, электро- и 
телефонных сетей. 

Далее, в качестве главного 
условия решения региональ
ных проблем я предложил бы 
в о з м о ж н о скорее реализовать 
решение XIX Всесоюзной парт
конференции о расширении 
полномочий местных Советов,! 
народных депутатов. 

Решение региональных про
блем д о л ж н о осуществляться 
местными Советами по трем 
следующим направлениям. Во-
первых, остановить наращива
ние производственного потен
циала области и диктат отрас
лей. Местные Советы должны 
иметь и в полной мере реа
лизовать право контролиро
вать и перераспределять ка
питальные вложения, направ
ляемые на развитие предприя
тий, расположенных на терри
тории Совета. Во-вторых, рез
ко увеличить объем капиталь
ных вложений, направляемых 
на решение проблем сельско
го хозяйства, социальных и 
экологических проблем. Сове
ты д о л ж н ы образовать свой 
бюджет в размерах, достаточ
ных для решения этих проб
лем за счет отчислений от 
прибыли промышленных пред
приятий, действующих на тер
ритории Совета, и полной ве
личины отчислений местных 
предприятий. Первые прикид
ки показывают, что отчисления 
предприятий в б ю д ж е т мест
ных Советов Челябинской об
ласти д о л ж н ы составлять 25— 
30 процентов от централизуе
мой прибыли. 

И третье. Работа местных 
Советов должна проходить в 
условиях ш и р о к о й гласности. 
Заседания Советов д о л ж н ы 
быть открытыми для средств 
массовой информации и граж
дан. Ход обсуждения прини
маемых решений должен ши
р о к о освещаться в печати и 
по ТВ. 


